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立會「粵港澳大灣區」
訪問團成員名單

經民聯︰林健鋒（團長）、張華峰

盧偉國、劉業強

民建聯︰葛珮帆、何俊賢、周浩鼎

劉國勳、梁志祥、鄭泳舜

工聯會︰何啟明

新民黨︰葉劉淑儀、容海恩

自由黨︰邵家輝

六人組︰陳健波、姚思榮、馬逢國

廖長江、陳振英

其他建制派︰ 謝偉俊、田北辰、吳永嘉

潘兆平

民主黨︰胡志偉、黃碧雲、林卓廷

「專業議政」︰莫乃光、梁繼昌、葉建源

李國麟

公民黨︰楊岳橋、郭榮鏗

資料來源︰立法會秘書處

整理︰香港文匯報記者 鄭治祖

32名立法會議員昨日與4名局長同赴深圳展開大灣區的訪問。他們首先到深圳參觀內地第一家
互聯網銀行微眾銀行，了解他們如何透過大數據作信
用評級和批核，然後參觀深圳市交通監控中心，觀察
深圳的交通管理方式。

林健鋒：企業審批 方便快捷
訪問團中午拜會深圳市政府後，又到華為坂田總部參
觀，了解該公司在手機以外的其他業務。其後，訪問團
乘車抵達東莞市，並先後參觀了松山湖機器人產業基地
和松山湖生態城市科普館，了解東莞如何培養和吸引創
科創業人才，並在發展的同時如何兼顧環保。
林健鋒在參觀後表示，訪問中有不少值得香港借鏡

的地方，如微眾銀行主要服務中小企、審批時間快，
「一秒鐘不夠」，相對傳統銀行十分創新，對香港有
很多參考的地方；交通監控中心則看到細緻如交通巡
邏隊的分佈，再加上通報快，可以迅速抵達需要人手
的地點。
在參觀華為時，他們看到一間公司的發展可以如何

多元化，除了電話之外，醫療、金融等都可涉足，認
為有助大家了解不同地方的長處短處；東莞的發展則
讓大家更了解該地方的轉變，如何同時重視科技和環
保等。
是次訪問的交流互動良好，不少議員都踴躍提問。

林健鋒指，在與深圳市副市長艾學峰會面時，經民聯
議員盧偉國和張華峰、民主黨議員黃碧雲和「專業議
政」莫乃光均有發言，內容圍繞高新科技、醫療、教
育、大灣區機遇和兩地協作等。
他認為，大灣區「九市兩區」，長處短處須規劃
好，各自作錯位互補的發展。是次參觀可見，不少企
業或單位的創辦人和高層都是港人，證明香港培養人
才很成功，認為香港最重要是要少一點爭拗，加快發
展，大家盡量為香港的福祉去做事。

劉國勳：合作前景 更有信心
多名議員都覺得行程務實豐富。民建聯議員劉國勳
表示，行程中各議員都很踴躍了解問題，實事求是，
也會將內容連繫香港的工作，比較實際，例如大家都
很關心微眾銀行的模式能否在港應用等，「我想對大
家啟發也好，或大家對香港及大灣區其他城市的合
作，都會更有信心。」

何啟明：不分黨派 踴躍交流
工聯會議員何啟明認為，感覺很多議員對內地情況
都有一定了解，參觀時亦不分黨派，很踴躍和主動交
流。至於內地訪問結果如何應用香港方面，他指大家
都有去思考，會顧慮私隱問題和效益等。

吳永嘉：城市管理 獲益良多
工業界（第二）議員吳永嘉指，是次交流內容很豐

富，不少在深圳、東莞見到的研究成果、智慧城市管理
等，都對香港有不少啟發，又笑言大家相處融洽，有講
有笑，沒有任何特別的事件發生，是務實的訪問。

胡志偉：力推科技 啟示香港
民主黨議員胡志偉在參觀後也指，議員在參觀中了
解到內地創科發展勢頭一日千里，並以很大力度推動
創新科技，更實踐在生活中，這對香港來說是「很大
的警號」，特區政府和香港社會要思考。特區政府在
推動創科發展上應更積極主動，要有冒險精神，及改
變官僚作風。

行程務實 互動良好 深受啟發

灣區創科開眼界
議員歎港堪借鏡

香港文匯報訊（記

者 歐陽文倩 東莞報

道）立法會粵港澳大

灣區聯席事務委員會

訪問團展開一連三日

的行程，昨日率先到深圳和東莞金融科技及

研究創業等不同機構訪問。各議員均大讚是

次行程務實，交流互動氣氛良好。訪問團團

長、經民聯議員林健鋒透露，是次交流互動

良好，而行程中看到很多創新的理念，值

得香港借鏡，又希望透過行程令議員更了

解大灣區不同城市的發展，各自的長處短

處，在定位香港時，作錯位互補的發展。

民主黨議員胡志偉更指，內地創科發展一

日千里，對香港是一個「很大的警號」，

特區政府在這方面必須更積極。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）說
起華為大家可能都只會想起智能手
機，但訪問團昨日到華為坂田總部參
觀，認識到華為在城市管理、醫療、
金融等方面都有業務。有議員認為當
中有不少技術若套用於香港，都能改
善城市質素。
訪問團昨日踏入華為的坂田總部，

於其行業解決方案展廳看到各式各樣
的技術應用，例如在面對重大緊急事
故上，其平安城市相關的系統，可以

分析現場情況，找出最佳應對方案。
另外，華為亦有發展醫療大數據、遠
程醫療、金融雲、智慧航空等。

處理重大意外反應迅速
除了團長林健鋒指出科技企業的多

元化發展外，不少議員都對展廳內的
技術感興趣。工業界（第二）議員吳
永嘉對華為應對重大事故上的技術尤
其印象深刻，「我想這些重大事故的
應對和調配技術香港是需要的，香港

以往發生過幾次重大的交通意外，打
風時又出現過水浸問題，我想這些天
災人禍，可以通過監察系統，令不同
政府部門反應快點。」
工聯會議員何啟明則關注街上最常

見的電燈。他認為，像華為展示的電
燈之類的智能設備，這些現成科技，
應盡快應用於香港，但香港社會仍在
慢慢討論，現時已經落後了別人幾
年，若再慢慢討論，擔心又要再落後
幾年。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）東
莞曾被視為香港身後的工廠，但其科
研和保育方面的工作，近年就進展神
速。有議員就認為，是次不論在東莞
的科研中心，或深圳的金融科技公
司，都看到香港人的身影，證明香港
在培養科研人才上絕對是有條件和質
素的，問題在於如何提供有吸引力的
平台，讓他們進一步發揮。
訪問團昨日在東莞參觀了松山湖機

器人產業基地和松山湖生態城市科普
館，於前者看到他們如何着力培養相
關人才，由本科階段已加入關注市場
需求的內容，讓他們一畢業就可創
業，並透過比賽去激勵他們改進；後
者則看到東莞近年的發展，如何銳意
提升科技，同時做好保育等。

工廠城力推科技轉型
民建聯議員劉國勳說，東莞過往給人

感覺都是工廠為主，但現時其轉型速度
很快，對比香港要去轉型，似乎其速度

或方向都有點力有不逮，「可能大家都
很想轉型，但內地的制度和決心，地方
的配合會強烈一點，所以看到我們自己
真的要拆牆鬆綁去做。」
他續說，即使香港創科局很想推動

創科，但可能很多部門自己未準備
好，或者大家依賴慣性做法，覺得
「唔做唔錯」，對智能城市的發展或
日常生活應用科技會造成窒礙。

電子支付較港更普及
劉國勳又表示，現時內地用電子支

付，使用手機程式購物、買外賣等都
非常方便，可見日常生活與科技已扣
連起來，但香港在這方面的發展還是
較慢。
不過，他認為香港現時仍有優厚條

件，因為不論在深圳的微眾銀行又
好，東莞的松山湖機器人產業基地也
好，香港的科研人才都有參與其中，
最常見到的就是香港科技大學的教授
和畢業生，證明香港在培養科技人才

上是絕對有條件和有質素，但問題是
有沒有平台讓創科人才發展、這些平
台是否有足夠吸引力，但整體而言，
他認為香港在科研方面將來一定可以
做到貢獻。

國家全盤策略見成效
民建聯議員周浩鼎感歎，國家近年

為創新科技投入的人力物力之巨，是
一般難以想像的。而這些付出產生了
令人刮目相看的成果。「華為衝出世
界，成為手機及資訊科技領頭羊不用
多說。中國的工業用機械人研發也取
得成就，香港科技大學的不少研發人
才原來也到了東莞松山湖進行研發，
及後創業。」
他說，國家目前已有不少自行研

發的機械人，單是零部件的供應亦
於東莞區內一應俱全，整條供應鏈
亦得到支援，如此通盤安排才能有
效拓展高科技工業。「國家的全盤
策略值得借鏡。」

喜看港精英東莞展才華

望引華為技術 助港應對事故

非建制派議
員一貫表現出
來都對內地比

較抗拒，但是次訪問團中，他們
都非常投入參觀和訪問，昨日整
天考察下來，似乎也對訪問團給
予中上評價，認為香港社會可多
了解大灣區發展。

參觀站前排專心聽講
在昨日的訪問團中，最常見

到的就是民主黨黃碧雲踴躍站
在參觀活動的最前方，專心聽
講，也和內地有關機構的人員
有所交流，完全打破隔膜。

客隨主便抱開放心態
公民黨黨魁楊岳橋也認為，是次訪問

團的行程有趣，並說自己一直平常心參
與是次訪問，是客隨主便，抱開放心態
去了解。他認為是次訪問務實，幫助大
家了解現時內地大灣區城市迎接未來時
有什麼準備。
他還稱，自己認為並非特殊某個項目

值得借鏡，而是行程中看到深圳市政府
和東莞市政府對創科積極投資，也積極
吸引人才，認為這是任何政府都不應忽
視，而特區政府須再思考如何吸引國際
人才。 ■香港文匯報記者 歐陽文倩
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■■ 香港立法會大灣區訪問團昨日到訪東莞松香港立法會大灣區訪問團昨日到訪東莞松
山湖生態城市科普館山湖生態城市科普館，，了解該科普館運用聲了解該科普館運用聲、、
光光、、電等現代科技展示的規劃建設電等現代科技展示的規劃建設。。 中通社中通社
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■■ 議員專心聽取有關東莞發展議員專心聽取有關東莞發展
生態城市生態城市、、科技城市的介紹科技城市的介紹。。
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